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——社会各界点赞上合会
本报记者 党贺喜 孙志刚栾月琳 王思俊 刘伟平 刘玉娟卢文军 高凯

上合贵宾如约而至，上合郑州如
诗如画。

昨日，为期两天的上海合作组织成
员国政府首脑理事会第十四次会议完
美落幕。这一盛大事件注定要载入郑
州发展之“史记”：这是郑州真正走向国
际舞台的“元年”，这是郑州市民史无前

例的盛大节日。她展示的是郑州国际范儿，吹
来的是郑州都市风，昭示的是灿烂
郑州之未来！

一次隆重的盛典，多维多重的
品读。但对于郑州老百姓而言，大
道至简，万众同心，心同此理，就是
三个字：倍儿爽！

彰显郑州国际范儿
提升绿城美誉度

盛会开在家门口，满城尽是志愿者。
可以毫不夸张地说，作为这次盛会的靓丽“外

景”——志愿服务风起云涌，如神来之笔，点化出绿城
大爱的满满“郑”能量，折射出郑州的“高品质”。

究竟有多少文明志愿者、平安志愿者街头奉献，这
是一个无法用“全口径”统计出来的泱泱数字。仅据来
自市公安部门的数据为例，会议期间，市公安局发动辖
区综治力量30余万人，全部配发红袖标，由民警带领，
开展入户走访、街面巡防等工作。

志愿者增辉大郑州。就在盛会开幕的前两天，文
化路街道农大社区内，在团市委大力指导下，文化路街
道爱心联盟志愿者联合会联合河南农业大学、农大社
区自治志愿服务队等志愿团队，组织 600多名党员志
愿者和社会志愿者，开展了以“增辉精细化管理,传扬
志愿者精神”为主题的精细化管理志愿服务行动。

共青团郑州市委志愿者工作部部长董克伟致辞掷
地有声：“城市精细化，就要从每件小事做起，我们的道
路才能更加整洁、我们的环境才能更加美好。”像几年
前上海世博会上的“小白菜”一样引人注目，在这些遍
布郑州街头巷尾的“红袖标”中，有平安志愿者、交通志
愿者、文明志愿者等等，各自活跃在不同的区域。

让我们聚焦这样一组涌动的“红袖标”镜头——

镜头一：“俺们这些‘红袖标’来自千万郑州人之
中，其实就是咱郑州人的缩影。”昨日上午，在伏牛路
一家门店前，记者看到几名佩戴“文明志愿者”红袖标
的老人，正在合力清除玻璃门上的小广告。这帮“老伙
伴”都是白鸽小区普通市民。

苑立明老先生告诉记者：“从一开始听说要在家门
口举办这次上合组织会议，我们就自愿申请加入了文
明志愿者队伍，直到现在。”

镜头二：“我们是单位员工志愿者，我们有义务有
责任为维护城市交通出把力！”在农业路与金水路口东
南角的非机动车道旁，两位交通志愿者“红袖标”正手
持小红旗协助民警维护交通，他们是来自省交通部门
的工作人员。

镜头三：冯福霞与杨树斌，分别是中原区绿东村
街道电缆社区和陇南社区的“红袖标”；陈新灵和宋卫
平则是中原区三官庙街道中原中路一社区的“红袖
标”。在近几日的采访中，记者充分见识了这群“社区
红袖标”的繁忙，可谓“两眼一睁，忙到熄灯”。

大事件激发大能量。 对此，陈新灵吐露的心声最
接地气儿、最耐读。她说，在此次上合组织会议中，我
们之所以有“大郑州”的美称，我想是因为我们蕴含了
大能量。这大能量不仅来自我们这座城市 3600年的
历史文化底蕴，也来自近千万郑州人的热情投入和积
极参与，更来自无数志愿者的默默奉献！

大街小巷、单位门前、学校门口，甚至菜场、药铺、
商店、修鞋店、公交车上、出租车里……“红袖标”已成
了绿城一道养眼的风景，也是深深植入每一个郑州人
内心深处的高贵品质。

世界为郑州打开一扇窗户，郑州为世界构筑绚丽舞
台。我们坚信，以上合会议为重大契机，郑州继续以双脚
丈量世界，给世界一个惊喜，给郑州一次重塑。

进入 12月份，对于郑州市民而言，郑
东新区在日复一日的“精雕细刻”中突然
变得“熟悉而陌生”——

站在280米高的中原地标千玺广场俯
视，一条“水如意”一路向北，贯通两个金
融高地。“如意”两边，排排楼宇，层层环
翠，错落有致搭配出一座独特的环形城
市。而一入夜，CBD 内环 30 栋楼体景观
灯，闪亮发光，与道路两旁的盏盏街灯交
相辉映，构成一幅美轮美奂的绚丽画卷。

如果说郑州是一列引领中原大地铿
锵前行的“动车”，那么，郑东新区就是这
列“动车”的车头。

郑东新区乃至郑州的“高颜值”恰似
一张滚烫而鲜艳的“请帖”，邀请五湖四海
的朋友。无怪乎不少市民感叹说：“走在
东区附近，顿时有一种提前过大年三十的
感觉。”

一如《人民日报》所说：“到中原，必看
郑东”；

一如中原网原创的MV“郑州欢迎你”
所吟唱的：“我家有个大玉米，长在郑东新
区”，豫味十足的歌词是如此的魔性；

一如“小人物”“大红人”以“三体”诗
歌火爆网络的城管界“麒麟之才”——金
水区执法局办公室主任贺立辉赋诗抒怀：

“大美郑东，壮我中原，上合宠幸，宏图大
展。叹哉美哉，由衷点赞。十年涅槃，精
彩河南”；

上合驾临郑州，这是首次在内陆非一
线城市召开的“破冰之旅”，也是郑州历史
上首次大规模、高规格的创举，一亿中原
之子，900万绿城人民的盛大节日。是郑
州以其“当惊世界殊”的快速发展，拿到的

“国际范儿通行证”。
诚如上合组织秘书长梅津采夫在为

郑州筹备会议的“答卷”上做出的评语：
“会议准备工作做得很充分。这次会议在
郑州召开，让包括我在内的各国参会人员
都感受到了河南郑州悠久的历史和灿烂
的文明。郑州是一个发展迅速、充满活力
的城市，在中国，像河南这样重要的经济
大省举办这样规模的会议，能够有效提升
河南在公众中的影响力。”

于是，上合驾临郑州，略显意外惊喜，
更在情理之中！

综合考量一个城市的水平，固然不能全靠钢筋水泥、
五彩霓虹构成的“高颜值”，而且更要透过现象看本质，

“主要看气质”！
筹备上合会议前夕，见事见人，我们更多更深刻地耳闻目

睹郑州人的“高气质”，由此刻出郑州这座城市的文明度。
“公交车就是一个文明窗口，文明志愿服务在我们这

个行业早已形成风气。上合期间，我们的文明服务就是
要增加一个‘更’字。”李志，快速公交公司B12车长，一位
外表沉静的 80后年轻人。他忙里偷闲回答记者采访说，

“今天是上合会议的最后一天，我们绿城公交人的服务一
直在路上，从未敢停息！”

“脏车不上路，上路先洗车”。这是会议筹备期间，市
文明办、市爱卫办、市城管局和市交警支队联合下达的通
知。而在郑州嵩山公司出租车司机王晓红看来，她的“境
界”更是提高了一大截。开着新洗的车子，她对记者说：

“俺出租车司机就是咱郑州乃至河南形象宣传的义务‘代
言人’，一路走一路宣传！我还想给咱郑州悄悄提个建
议，希望以后在车辆管理上更严格更规范，朝国际大都市
范儿上靠靠！”

全市有喜，全民行动。在省委门口，记者有幸看到一
支特别的巡逻队。领头的孙辑庸老太太今年 75岁，退休
前是省委老干部处处长。她率先发起成立省委社区“巾
帼义务巡逻队”。此后，不少男士又纷纷加盟，遂变更为

“夕阳红义务巡逻队”。她和手下的 135名老伙伴都是从
省委各个部门退下来的老干部，大多为处级，还有不少厅
级干部，且人均年龄超过 65岁。听说要在郑州首次召开
国际性大会，老伙伴们热血沸腾，主动向经八路街道请
战，“承包”了金水路经五路到经六路区间的路面巡逻。

“扫地要扫得比俺家里还干净，不然咋能迎接外国重要
的客人呢。”负责桐柏路与颍河路保洁的绿东村办事处保洁
员王德美对记者说。进入“上合时间”以来，他们的工作节
奏明显加快，从早上5点到晚上10点，中间三班倒，每个人
都马不停蹄，守着各自的路段，生怕出现遗漏。据中原区城
管局负责人介绍，现在，中原区每天有3500多名环卫工人奔
忙在清洁一线，道路保洁采取严格的“双十”标准，即每平方
米灰尘不超过10克，抛弃物停留地面不超过10分钟。

“在郑州举办这么盛大的国际会议，倍感骄傲和幸
福！要在今后工作中提振精气神，积极指导社区，帮助化
解各种矛盾，为郑州建设多做新贡献！”昨天，在管城区城
东路办事处，街政科长马英畅谈了今后的工作和打算。

法国“海归”、银联商务河南分公司产品经理宋晶华
家就在郑东新区。她说，上合会在郑州召开，说明国家确
实在重视中部崛起，郑州有能力承办这种大型会议，并且
能够展示一个内陆城市的风采，也有利于郑州作为亚欧
货运桥头堡地位的进一步提升。“作为一个土生土长的郑
州人，我欣喜于郑州的改变，我骄傲！”

“多国总理齐聚郑州，就经贸、投资、金融、交通和人文等
方面的合作前景和发展措施进行深入讨论。上合会议在郑
州召开，作为河南学子我很骄傲。”河南农业大学国际教育学
院一年级学生陈亚林说，得中原者得天下，伴随着中原经济区
的迅速崛起，郑州逐步走向了国际舞台，这是一个很大的机
遇，对我们大学生而言，也是一个机遇，意味着我们会有更多
的机会去发展自己，大一点来说，就是在实现中国梦的征途
上，我们面临着更多努力拼搏实现人生价值的机遇。

上合会议在郑州召开，也牵动着近在咫尺新郑老百
姓的心。家住新郑中心城区新区的张保民说：“这段时
间，我一直在关注郑州上合会议，从城市环境、交通、安保
等，真正看到了‘高大上’与‘国际范儿’的省会郑州；而更
令人提气的是，以后咱郑州也在全世界扬名了。衷心希
望郑州能真正走上国际化发展道路，成为影响世界的文
明商都。”

偶然蕴含必然。
上合会议筹备期间，适逢我市强力推进城

市精细化管理。盛会对郑州当前推进的城市精
细化管理既是一次检阅,更是一次鞭策，既是一
个“充电站”，又是一个“加油站”，是一个新起
点。“后上合”时期，郑州城市管理向何处去？我
们听听各有关部门的声音和态度！

金水区城市管理局局长王国安锁定目标不
放松：“作为首善之区，金水的城市基础设施建
设和管理要在全市发挥引领作用，既要雪中送
炭，又要锦上添花。”

二七区城市管理局局长牛军领认为：“会议
期间的整治为我们树立了标杆，但这不是暂时
的，今后，我们将持续以此种标准而整治，从根
本上提升城市的精细化管理水平，给市民们打
造舒心的居住环境。”

中原区环境卫生管理队办公室主任李涛
说，会后他们将着手建立长效机制，按照标准
化、精细化的要求，保持道路清洁良好状态。该
区还计划招聘机械手，补充机械化清扫力量。

“这几天，郑州天空特别蓝，阳光更灿烂。
要留住蓝天白云，让人民群众共享城市精细化
管理成果！”管城区城市管理执法局负责人言之
凿凿。他们表示，围绕“城市精细化管理”这一
目标，打出“组合拳”，下一步，以提高城区品位
和扮靓城区夜景为切入点，对辖区重点道路行
道树及树穴进行精细化整治，加强维护东西大
街亮化工作，新增紫荆山路亮化路段，推进城市
精细化管理。

惠济区市政管理局负责人告诉记者，下一
步将以城市精细化管理为导向，与相关职能部
门以及辖区各镇（办）通力协作，继续保持并加
大环境卫生治理力度，在已取得成绩的基础上，
努力提升城市形象品质。

城市形象，三分建七分管。对此，各区行政
执法部门也纷纷表态，不懈怠、不放松，更有序。

中原区城市管理行政执法局局长苏保富
坦言，下一步，中原区要以此总结的经验为基
础，持续推进“百日行动”，抓好任务落实，主
动、依法、创新、高效地开展治理工作。尤其
要着力解决区与区交界、街道与街道交界治
理盲点的问题，确保两区交界处城市管理无
盲点，无遗漏。

惠济区城市管理执法局局长禹金丽表示，
他们将坚持联合执法与专业执法相结合、网格
化管理与城市精细化管理相衔接、集中执法整
治和常态化管理同步跟进、路段承包与考核奖
惩措施相挂钩的方法，积极推行惠济区城市管
理向“科学化、常态化、网格化、精细化、规范
化”方面发展。

金水区执法局办公室主任贺立辉认为，“后
上合”时期，市民担心的反弹问题，我们已经做
足准备。重点以“大考”为契机，发挥“城管120”
（每平方公里必须设置20名城管工作人员）的威
力。“后上合”的城管执法工作任务只会更重，标
准只会更高，管理只会更细。

“高颜“高颜值”值”
彰显国际范儿

“高配置”“高配置”
靓化城市形象

“高品质”“高品质”
积蓄“郑”能量


